

Sierra Viva: Café, Tradición y Oportunidades en Zongolica

La Sierra de Zongolica se ubica en la zona de Altas Montañas de Veracruz (1), lugar en donde se desarrolla la caficultura desde mediados del Siglo XIX, siendo una alternativa a la ganadería y la caña de azúcar que dominaban el paisaje desde el Siglo XVI. Allí, cerca del 50% de la tierra es destinada a la agricultura (2), siendo el café el principal sistema para el 36% de la población. Actualmente, se estima que más del 90% del café se cultiva bajo sombra (3), lo cual tienen beneficios como: ser hábitat para otras especies, mejorar la calidad del aire, regular la temperatura, servir como corredores ecológicos, entre otros.

Los cafetales en la Sierra de Zongolica son desarrollados en minifundos (extensiones menores a dos hectáreas), sumando un total de 6,650 hectáreas entre los 3,300 productores que habitan este lugar. Debido a su orografía, la mayoría de los sistemas se ubican en zonas con altas pendientes (4). También, su geografía facilita que exista un gradiente altitudinal que facilita la existencia de diversas especies, climas y ecosistemas, siendo el bosque mesófilo de montaña uno de los más abundantes.

Los propietarios de los terrenos suelen ser adultos mayores, quienes pueden llegar a tener poco manejo del idioma español. No obstante, suelen ser asistidos por sus familiares para facilitar la interacción con personas que no sabemos decir más palabras que

“ahmo” (no) y “quemah” (sí) en Náhuatl (5). También, es usual que las mujeres estén a cargo de las parcelas debido a la migración masculina, situación que les representa mayor número de responsabilidades y que no necesariamente se ve reflejado en un mayor grado de bienestar. Los adultos mayores y mujeres suelen participar de programas públicos debido al apoyo que esto representa, tanto por el apoyo económico como por las asistencias técnicas, pues es usual que las personas vendan la cereza a intermediarios y que muy pocos realicen la transformación a pergamino, y mucho menos a café molido.

Recientemente, existe gran interés en cuanto a la conservación de los recursos naturales y la biodiversidad, así como en mejorar las prácticas para dar un valor agregado a su producción para poder acceder a un mercado diferenciado y mejorar los ingresos económicos de las familias campesinas (6). Es aquí en donde, gracias al apoyo de *The Rufford Foundation*, se desarrolló una investigación en donde las familias caficultoras recibirán un manual de buenas prácticas para que realicen los ajustes necesarios en sus sistemas de manejo.



Milton Javier Rubiano Guzmán



COLOQUIO
ESTUDIANTIL INECOL
2024

**Enfrentando el
antropoceno**
de las causas a las soluciones











